

a produit des irritations locales et souvent des abcès se sont formés.

*Le citrate de fer ammoniacal* a été employé avec succès par MM. Quincke, Ciamparelli et Gauthier, qui ont déclaré que l'injection avait donné lieu à une sensation de brûlure sans cependant causer trop de douleurs.

*Le citrate de fer* fut recommandé par M. Gloeveke (de Kiel) en 1884. La dose donnée par M. Martinetti était de 10 centigrammes dans un gramme d'eau pour les adultes. M. Chiara employa avec avantage, en 1885 la même proportion de citrate de fer en solution, dans de l'eau de laurier cerise distillée et dit n'avoir jamais observé d'affection locale.

Pour ma part j'ai eu occasion d'administrer cette composition de fer sous forme d'injection hypodermique dans deux cas que je cite immédiatement :

Premier cas.—2 octobre.—Madame H...V..., modiste, âgée de 27 à la veille de son accouchement. Pendant les 6 semaines précédentes, elle souffrit d'un rhumatisme articulaire général qui l'affaiblit beaucoup. Elle me consulta pour un léger catarrhe bronchique qui la fit tousser quelques jours avant et qui fut guéri rapidement. Le 5 octobre elle accoucha. Elle ne nourrit pas son enfant. Le 20 octobre elle se plaignit de dyspepsie. L'anémie était très marquée. Je prescrivis le lactate de fer intérieurement et une dose de quinine : mais la malade ne pouvait pas prendre très bien ces médicaments et je fus forcé de les remplacer par un traitement alcalin pour vaincre la dyspepsie qui était devenue plus sérieuse le 1er novembre. Désirant en même temps agir sur la pauvreté de son sang, j'eus recours aux injections hypodermiques de citrate de fer en solution dans l'eau, je commençai par une injection de 25 milligrammes sur le côté externe de la cuisse gauche. Cette opération ne fut pas douloureuse sur le moment, mais au bout d'une heure elle sentit une vive douleur dans la cuisse.

Le lendemain il y avait une rougeur étendue à l'endroit de l'injection.

Cependant au bout de deux jours la douleur n'exista plus, excepté quand la malade restait longtemps assise.

Le 8 novembre je fis une nouvelle injection dans la cuisse gauche, cette fois mettant 5 centigrammes de citrate de fer. Il n'y eut pas de douleur immédiate et plus tard elle ne fut pas très intense. Le soir le point de la piqûre était un peu rouge.

Le 10 une semblable injection fut administrée sur la cuisse droite sans douleur. Le 12 même injection sans douleur sur la cuisse gauche. Après l'opération, les suites, furent un peu plus difficiles, mais cette difficulté disparut rapidement.